



18 °C Humedad 59%

5 °C Vientos 6 Km/h

www.lapatriaenlinea.com - www.lapatria.com.bo

Bs. 6,00

Matutino de Circulación Nacional Fundado el 19 de Marzo de 1919  
domingo 25 de febrero de 2024 Año: 104 No. 33.554 Edición de 36 páginas

## Acuerdan nuevas tarifas de transporte urbano en Oruro

A partir de hoy, el pasaje para escolares se mantiene en 0,50 centavos, mientras que el de universitarios se incrementó a 1 boliviano y el pasaje regular a 1,70



Pág. A3

CORTESÍA



Pág. A7

## Intensas lluvias causan desplome de varias casas en La Paz

EFE



## Carnaval de Oruro: Bordadores rinden homenaje a su patrona

Pág. A2

LA PATRIA

Este domingo 25 de febrero exige junto a tu periódico la separata "Conociendo nuestro Carnaval", dedicada especialmente a los niños y estudiantes, para aprender de manera sencilla sobre el Carnaval de Oruro y la leyenda de las 4 Plagas

### SUPLEMENTO DEPORTIVO

## Bolívar y The Strongest juegan el clásico por el liderato

### SUPLEMENTO POLICIAL

## Capturan a individuo por agresión sexual a sus 2 hijos biológicos y a su hijastro

En Cochabamba, agentes del Departamento de Inteligencia Criminal (DIC) de la Felcv, lograron aprehender al implicado, a quien se le acusa de vejar sexualmente a sus hijos e hijastro. Indagan si existe otras víctimas



## Diputado de CC con 6 días de impedimento tras agresión de sus colegas en el parlamento



El legislador José Ormachea expuso sus heridas tras la bochornosa sesión parlamentaria /CAPTURA LA PATRIA

El diputado por Comunidad Ciudadana (CC), José Ormachea, ha presentado una denuncia ante la Fiscalía de La Paz contra tres diputadas y un diputado del MAS, luego de sufrir múltiples contusiones en el abdomen y tórax durante la conflictiva sesión del pasado 22 de febrero en la Cámara de Diputados. Según el certificado médico forense, Ormachea tiene seis días de impedimento a causa de los golpes recibidos.

En base al informe forense, Ormachea ha denunciado a la diputada Gloria Callisaya y a los legisladores Sonia Crespo Arce, Deysi Choque Arnez y Delfor Burgos Aguirre. El diputado difundió fotografías de las contusiones sufridas durante la disputa por un curul en la testera principal de la Cáma-

ra de Diputados. Ormachea relató que fue agredido física y verbalmente durante la sesión del 22 de febrero: "Me golpearon en el abdomen con puñetazos, me apretaban, y una de ellas me rasguñó, me rompieron la ropa, me duele el hígado y vomité dos veces y tengo dificultad para caminar por el mareo, insomnio y dolor de cabeza". El legislador opositor levantó cargos por lesiones graves y otros delitos comunes.

La bochornosa sesión fue dirigida por la primera vicepresidenta Verónica Challo en ausencia del titular Israel Huaytari. Durante el enfrentamiento entre oficialismo y oposición se debatía sobre los créditos solicitados por el Presidente Luis Arce y la propuesta de Evo Morales para acabar con la prórroga de mandato de los magistrados del Órgano Judicial.

## Carnaval de Oruro: Bordadores rinden homenaje a su patrona

LA PATRIA

En la tradicional Entrada de los Bordadores en honor a la Virgen del Socavón, cientos de familias dedicadas al noble oficio de la elaboración de trajes para el Carnaval de Oruro agradecieron por el trabajo recibido durante la gestión. El evento se llevó a cabo este sábado 24 de febrero en las calles de Oruro, donde los conjuntos realizaron un recorrido desde la calle Junín hasta La Ranchería, demostrando su devoción y destreza en la artesanía textil.

La actividad comenzó con misas de Acción de Gracias en el Santuario de la Virgen del Socavón, seguido por un despliegue de danza que recorrió las calles de Oruro, desde la Junín hasta, pasando por la Presidente Montes, Bolívar y

la avenida 6 de Octubre, llegando hasta La Ranchería. Este evento es una tradición arraigada en generaciones dedicadas al bordado de trajes y elementos para el Carnaval de Oruro.

Los conjuntos que participaron, lo hicieron al ritmo de las danzas más características del Carnaval de Oruro. La agrupación más antigua es la Morenada de Bordadores en Arte Nativo, seguida de la Diablada Juventud Calle La Paz, además, la Morenada de Bordadores Generación 2001.

La Entrada del Carnaval de Oruro es una celebración que no solo honra a la Virgen del Socavón, sino que también representa una fuente constante de empleo para las familias dedicadas a esta labor artesanal. Los participantes expresaron su



Ayer se celebró la tradicional Entrada de los Bordadores en honor a la Virgen del Socavón /LA PATRIA

gratitud por el sustento económico que les brinda esta festividad anualmente. La devoción y destreza en la elaboración de trajes y caretas son parte fundamental del legado cultural boliviano representado en el Carnaval de Oruro.

La importancia histórica y cultural del Carnaval de Oruro como Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangible de la Humanidad se ve reflejada en

eventos como la Entrada de los Bordadores, donde se fusionan la religiosidad popular y las habilidades artesanales transmitidas de generación en generación. Esta festividad no solo fortalece la identidad local, sino que también contribuye significativamente a la economía familiar de quienes se dedican al bordado y confección de trajes para esta celebración tan emblemática en Bolivia.

## Líderes agrícolas resaltan importancia de innovación tecnológica y sostenibilidad en Exposoya 2024

LA PATRIA

En el marco de la conmemoración del 50 aniversario de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), se llevó a cabo Exposoya 2024 en Cuatro Cañadas, Bolivia, donde líderes y productores destacaron la importancia de la innovación tecnológica y la sostenibilidad en la agricultura. Cerca de 8.000 personas participaron en este evento que resaltó el papel crucial de la agricultura en la seguridad alimentaria y economía del país.

Durante Exposoya 2024, se reconoció el aporte de la semilla Munasqa al desarrollo sojero

en las últimas dos décadas, además de realizarse la entrega de tres nuevas variedades y firmar un convenio para promover la producción sostenible. El presidente de Anapo, Fernando Romero, enfatizó la necesidad de incrementar la producción para impulsar las exportaciones mediante nuevos

eventos biotecnológicos, subrayando el compromiso renovado con la innovación y sostenibilidad.

Entre las autoridades presentes se encontraban el alcalde de Cuatro Cañadas, Hugo Gutiérrez; el Secretario del Desarrollo Económico del Gobierno

Departamental de Santa Cruz, Luis Fernando Menacho; y el presidente de la Asamblea Legislativa Departamental de Santa Cruz, Zvonko Matković.

En su discurso, Matković destacó que la soya es el "oro verde" que puede sacar a Bolivia de la crisis económica, instando a apoyar a los productores. Por su parte, Romero señaló que Exposoya 2024 marca un nuevo capítulo para la soya en Bolivia con la entrega de Sojapar R49, haciendo hincapié en aprobar nuevas tecnologías biotecnológicas para mejorar productividad y sostenibilidad ante desafíos como una sequía histórica que afecta a los agricultores bolivianos.



La Exposoya se llevó a cabo en Cuatro Cañadas con importantes autoridades /CORTESÍA

Cotizaciones gentileza de:

**LA PATRIA**  
DESDE 1919

QUINCENA	AYER	PLOMO	ZINC	COBRE	ANTIMONIO	WOLFRAM	BISMUTO	ORO	PLATA	COTIZACIÓN DEL DÓLAR	
ESTAÑO	ESTAÑO	L.F. \$us.	L.F. \$us.	L.F. \$us.	T.M.F. \$us.	T.M.F.	L.F. \$us.	O.T. \$us.	O.T. \$us.	VENTA	COMPRA
11.03	11,9340	0.9444	1.0705	3.8428	13800,00	17362.50	4,10	2028,80	23,08	6.96	6.86

# Acuerdan nuevas tarifas de transporte urbano en Oruro

A partir de hoy, el pasaje para escolares se mantiene en 0,50 centavos, mientras que el de universitarios se incrementó a 1 boliviano y el pasaje regular a 1,70

LA PATRIA

Después de diez años, se acordaron nuevas tarifas del transporte urbano en el municipio de Oruro a partir de hoy. El pasaje para escolares se mantiene en 0,50 centavos, mientras que el de universitarios se incrementó a 1 boliviano y el pasaje regular a 1,70 bolivianos.

Tras una semana marcada por conflictos y movilizaciones en torno a la nivelación de pasajes determinada por el auto-transporte y el rechazo de la población, por segundo día consecutivo, el servicio de transporte urbano fue irregular en la ciudad.

La noche del sábado, autoridades del Gobierno Autónomo Municipal de



El alcalde Adhemar Wilcarani (izq.) y el representante de la Federación de Chóferes "San Cristóbal" firman el acuerdo /GAMO



Oruro (GAMO) reinstalaron la mesa de trabajo sobre las propuestas de las tarifas del transporte urbano, junto con la Fed-

ración Departamental de Chóferes "San Cristóbal". En la reunión también participaron periodistas, estudiantes, trabajadores

gremiales, juntas de vecinos, comerciantes de ropa de segunda mano, entre otras instituciones.

Por tercera vez, el en-

cuentro se llevó a cabo en la sala de reuniones del Obispado y contó con la presencia del Obispo de la Diócesis de Oruro, Monseñor Cristóbal Bialasik.

Sin embargo, tras debatir la parte legal para la vigencia de las nuevas tarifas, se redactó nuevamente el acta de acuerdo para que las autoridades y representantes hagan la firma correspondiente, proceso que se prolongó hasta casi la 01:00 horas de este domingo.

En ese sentido se acordó que los pasajes serán de cumplimiento a partir de la firma del presente documento y la determinación de acuerdos será remitido al Concejo Municipal de Oruro (CMO) para su respectivo tratamiento de acuerdo a sus competencias.

## ACTA

Después de varias horas de análisis y debate, pasadas las 23:00 horas del sábado, se llegó a un acuerdo entre las instituciones presentes para aprobar la propuesta de mantener el pasaje de escolares a 0,50 centavos, e incrementar el pasaje de universitarios de 0,80 a 1 boliviano y el pasaje regular de 1,40 a 1,70 bolivianos.

## En el tiempo de Cuaresma, Obispo insta a fieles a renovarse espiritualmente

LA PATRIA

Durante el tiempo de Cuaresma, que son los 40 días de preparación espiritual para llegar a la Pascua del Señor, el Obispo de la Diócesis de Oruro, Monseñor Cristóbal Bialasik, pidió a los fieles realizar una profunda reflexión y llamó a convertirnos y volver a Dios.

El Obispo recordó que el tiempo de Cuaresma ayuda a los fieles a prepararse para la fiesta de la resurrección del Señor. En estos 40 días, cada cristiano debe hacer una reflexión profunda y una renovación.

"Debemos reflexionar sobre lo que hemos hecho, dónde estamos y qué tenemos que hacer. El tiempo de Cuaresma es como estar en el desierto, donde tenemos que encontrarnos con nosotros mismos, con



En Cuaresma, llaman a la población a encontrarse con Dios /LA PATRIA

nuestros hermanos y todos juntos con Dios, y buscar la forma de renovarnos espiritualmente. Eso lo podemos hacer dejando nuestro egoísmo y nuestra soberbia", dijo.

Asimismo, ponderó que en este tiempo cada uno debe poder ver a Dios en cada persona, ayudarse mutuamente y

caminar juntos y unidos, dejando de lado divisiones y problemas que acechan a todos.

"Espero que en este tiempo nos eduquemos para pedir a Dios en la oración que nos ayude a solucionar los problemas tanto personales como comunitarios. También debemos bus-

car la forma de renovarnos espiritualmente por el sacramento de confesión, de penitencia, de misericordia y comenzar todo de nuevo, pero más unidos, más solidarios y más fraternos", aseveró.

## CONFLICTOS SOCIALES

Ante los conflictos sociales registrados en esta semana en torno a la nivelación de pasajes, el Obispo pidió a las personas encontrarse con el Señor personalmente, ver su rostro y seguirlo todos los días de nuestra vida.

"Solamente el Señor es el camino, la verdad y la vida, y si realmente queremos construir un mundo mejor tenemos que seguirlo. Para seguirlo tenemos que amarlo, pero para amarlo hay que conocerlo, y para conocerlo hay que encontrarse con él", finalizó.



## COMUNICADO

**BISA SEGUROS Y REASEGUROS S.A.**, comunica a sus clientes y al público en general que el Señor **Gonzalo Hernán López Arce**, con C.I. 4065215 OR, finalizó su contrato de Administrador de Reclamos desde diciembre de 2023 y, por tanto, no se encuentra facultado para comercializar nuestros productos ni servicios.

Agradecemos tomar nota.

Febrero de 2024

# Emoción en la Entrada de los Bordadores en honor a la Virgen del Socavón

FOTOS: Laura Ponce – LA PATRIA



Familias artesanas demostraron su destreza y gratitud por el Carnaval 2024



Elegancia y alegría durante el recorrido por las calles de Oruro



Integrantes de la Diablada Juventud Calle La Paz con trajes de oso



Las bandas de música fueron parte de la Entrada de los Bordadores

**SALUTACIÓN**  
**Fraternidad Artística y Cultural**  
**La Diablada**  
**80 ANIVERSARIO**  
**1944 - 2024**

*Al conmemorarse los 80 años de vida institucional de La Fraternidad Artística y Cultural La Diablada, la Directiva rinde su más sentido homenaje a tan magna fecha y saluda a todos los hermanos fraternos, deseando que esta celebración sea el momento para reafirmar nuestra voluntad de lograr una Institución más solidaria, justa, donde prime la concordia y, sobre todo, la devoción a nuestra Virgencita del Socavón.*

Oruro, 25 de febrero de 2024



Morenada de Bordadores Generación 2001 fue parte la Entrada de los Bordadores



El ángel guiando a una tropa de diablos



Al son de la matraca, baila la Morenada de Bordadores en Arte Nativo

8 años consecutivos siendo el  
**banco #1**  
del sistema financiero  
boliviano

**Ranking CAMEL de evaluación  
financiera 2023** nos ratifica como  
el **mejor banco** de Bolivia por su  
**solidez y solvencia**



del sistema financiero  
boliviano  
Ranking CAMEL

Elaborado por el economista Hugo Siles, especialista en análisis financiero  
Con datos ASFI al 31 de diciembre de 2023  
La metodología CAMEL no contempla el criterio de tamaños



# Contribuyendo a la fortaleza del sistema financiero, BancoSol es el banco Número 1 de Bolivia por ocho años consecutivos

## LA PATRIA

Con altos indicadores de solvencia, rentabilidad, liquidez y administración de cartera, BancoSol es el Número 1 del sistema financiero de Bolivia por octavo año consecutivo, según el prestigioso Ranking CAMEL 2023, evaluación financiera internacional que ratifica el positivo desempeño de la entidad líder en microfinanzas del país.

De acuerdo con los datos de esta clasificación, BancoSol se ubica en primer lugar como el mejor banco de Bolivia, con una calificación financiera de 2,15 puntos en una escala donde 1 es la nota más

alta y 5 la más baja. La evaluación destaca la alta solvencia financiera del banco reflejada en su coeficiente de adecuación patrimonial por encima del promedio bancario, así como en su cartera en mora respecto de su patrimonio (6,7%) por debajo de la media del sistema; en rentabilidad ROA (Retorno sobre Activos) y ROE (Retorno sobre Patrimonio) por encima del promedio de la banca y en el adecuado manejo de cartera (previsiones y productividad), entre otros factores.

Con datos al 31 de diciembre de 2023, el Ranking CAMEL de evaluación financiera precisa que el banco re-

gistra la mayor rentabilidad de activos ROA con 1,58%, siendo el promedio del sistema bancario 0,68%. En los indicadores de solvencia, alcanza el mayor coeficiente de adecuación patrimonial del país que tienen mayor patrimonio. Y en utilidades ocupa el segundo lugar en la clasificación con Bs. 317 millones, que le permiten seguir creciendo para generar oportunidades para los empresarios y empresarias de la microempresa boliviana.

“Liderar el Ranking CAMEL por octavo año consecutivo nos llena de mucha

satisfacción y nos motiva a seguir con nuestro propósito de transformar vidas acompañando, de forma inclusiva, a quienes creen en un mejor futuro. La posición alcanzada en esta clasificación fue obtenida en función a la rentabilidad, manejo óptimo del riesgo, bajos gastos administrativos y sobre todo solvencia del banco. Estamos agradecidos con la calificación otorgada porque también refleja el resultado del trabajo de todo un equipo humano de colaboradores y colaboradoras, que cada día se esfuerzan por impulsar el progreso de los empresarios y las empresarias de la microempresa”, dijo al respecto el gerente general de BancoSol, Marcelo Escobar.

Asimismo, el ejecutivo indicó que “esta positiva evaluación que hace el Ranking CAMEL al desempeño financiero del banco sumado al sólido compromiso de los accionistas nos permite ampliar nuestra actividad y contribuir al desarrollo económico y social de Bolivia. Adicionalmente, los resultados de esta rigurosa evaluación internacional del comportamiento de las entidades financieras muestran de forma clara y precisa la fortaleza del sistema bancario boliviano”.

El Ranking CAMEL es elaborado, desde hace 25 años, por el reconocido economista Hugo Siles Espada aplicando un método de evaluación

internacional que mide y analiza cinco parámetros fundamentales de una institución financiera: capital, activos, manejo corporativo, ganancias y liquidez. Además, mide otros 18 indicadores que las entidades financieras reportan a la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), para ello se aplica el teorema de Chebichev que utiliza la media aritmética y la desviación estándar para una distribución de probabilidades normal. Un método que evalúa la calidad de los indicadores financieros y no el tamaño de los bancos.

## 32 AÑOS IMPULSANDO EL PROGRESO DE EMPRESARIOS Y EMPRESARIAS DE LA MICROEMPRESA BOLIVIANA

BancoSol cuenta con más de 1,3 millones de clientes (49% mujeres y 38% jóvenes menores de 34 años), a los cuales atiende con soluciones financieras para impulsar el crecimiento de sus negocios contando para ello con 1.382 puntos de atención en los nueve departamentos del país: 10 oficinas regionales, 104 agencias y una red de 200 cajeros automáticos. Además, cuenta con un equipo humano de 3.735 colaboradores (52,7% mujeres y 47,3% hombres), siendo el segundo banco empleador de Bolivia.

El banco apoya con créditos a 365.447 empresarios y empresarias de la microempresa de diferentes regiones del país para el

fortalecimiento de sus actividades económicas (45% son liderados por mujeres), por un monto que asciende a \$us 2.355 millones, al cierre de la gestión 2023.

También promueve la cultura de ahorro contribuyendo a la salud financiera de las personas, con una amplia gama de productos que responden a las necesidades de los clientes, contando con cajas de ahorros y depósitos a plazo fijo; así como cuentas online con un proceso de apertura 100% digital, tarjeta de débito y acceso inmediato a banca por internet, que impulsan la inclusión financiera y digital. Como resultado el pasado año los depósitos del público alcanzaron a \$us 2.033 millones. Y en materia de seguro, las pólizas vigentes sumaron 139.565 en todo el país.

De igual forma, en el marco de su estrategia de sostenibilidad, la entidad trabaja para promover la inclusión de los negocios liderados por mujeres bolivianas, un objetivo que se ha materializado con su modelo bancario inteligente en género Avanza Mujer, desarrollado con el acompañamiento de International Finance Corporation (IFC), entidad de Banco Mundial.

En esa ruta, BancoSol en la gestión 2024 seguirá manteniendo su fortaleza financiera y su sólido liderazgo en las microfinanzas y el sistema financiero boliviano para seguir cumpliendo su propósito: Soñar en grande. Mejorar el futuro.



BancoSol cuenta con la confianza de más de 1,3 millones de clientes en los nueve departamentos de Bolivia /CORTESÍA

### REQUERIMIENTO DE PERSONAL RESPONSABLE DE RECURSOS HUMANOS

Importante Empresa Industrial de alcance nacional requiere incorporar a su personal un Profesional en Administración de Empresas, Contaduría o carreras afines, con experiencia específica mínima de 5 años, en el área de Recursos Humanos, para su planta en la ciudad de Oruro.

#### Requisitos:

- Sólidos conocimientos y experiencia en procesos del área de RR.HH., Legislación Laboral, Higiene y Seguridad Ocupacional.
- Elaboración y administración de planillas salariales, bonos, subsidios, primas, finiquitos, anticipos y otros.
- Conocimiento de gestión, declaración y pago ante AFP's, CNS y Ministerio de Trabajo.
- Residir en la ciudad de Oruro (indispensable)

Los postulantes deberán hacer llegar su carta de presentación con pretensión salarial y hoja de vida al correo electrónico: [administracion@corinsa-srl.com](mailto:administracion@corinsa-srl.com) hasta el viernes 15 de marzo de 2024.

024-280-25

### REQUERIMIENTO DE PERSONAL

Empresa nacional requiere para la ciudad de Oruro.

- 1- Experiencia en ventas y cobranzas canal consumo masivo.
- 2- Organizado metódico y analítico.
- 3- Empático para trabajar en equipo.
- 4- Capacidad para desarrollar nuevos negocios en diferentes canales.
- 5- Responsable en cumplimiento de objetivos.
- 6- Vehículo propio, (no excluyente)
- 7- Radicación en la ciudad de Oruro (excluyente)

Enviar C.Vitae a

[darosaposta@gmail.com](mailto:darosaposta@gmail.com)

Indicar aspiraciones salariales, referencias laborales y personales comprobables.

024-280-25

Empresa farmacéutica requiere incorporar:

### VISITADOR MÉDICO

#### REQUISITOS:

- Estudios relacionados con el área de Salud y/o Comercial con conocimiento de farmacología. (Deseable).
- Experiencia mínima de 1 año como Visitador Médico.
- Persona proactiva y dinámica, con facilidad de palabra y orientación al cliente.
- Responsabilidad, trabajo en equipo y compromiso.
- Disponibilidad inmediata.

Los (as) interesados(as) enviar su Curriculum Vitae, con **fotografía actual**, indicando **pretensión salarial** al correo [postulacion.bol2019@gmail.com](mailto:postulacion.bol2019@gmail.com), hasta el día viernes 01 de marzo de 2024.

024-280-25

# Intensas lluvias causan desplome de varias casas en La Paz

LA PATRIA / EFE

Las constantes lluvias en Bolivia han causado el desplome de varias casas aledañas a los ríos de La Paz, una situación que ha puesto en vilo a muchos barrios que se organizan para ayudar a los trabajadores a mover piedras y tierra para evitar que el caudal afecte a más edificaciones.

Los vecinos de los barrios de Callapa y Caliri, en la zona Sur de La Paz, están preocupados por sus casas, ya que muchas están en riesgo por el río Irpavi, que ha aumentado su caudal debido a las lluvias, y temen perder sus hogares.

Es el caso de Luisa Quispe, quien contó a EFE que el pasado martes en la noche vio cómo se derrumbaba el tinglado o cobertizo de metal, que recién construyó para atender un taller de mecánica. El agua se llevó las partes de metal y ella salvó las que pudo, pero ahora el patio de su casa está sin el muro que da hacia el río.

Desde ese lugar se puede observar que al otro lado del río, en

el barrio Irpavi II, hay otra casa que se desplomó recientemente, las paredes quedaron destruidas e inclinadas y es una advertencia para Quispe de que puede suceder lo mismo con su casa.

Ella, junto a otros familiares, ya no pueden dormir o hacer su vida normal, ya que cada vez que escuchan la lluvia la incertidumbre se apodera de ellos, al no saber qué otra parte de su casa colapsará.

Quispe manifestó que aún no les obligan a desalojar y que tampoco tiene otro lugar dónde ir, por lo que pidió que las autoridades locales y nacionales les brinden ayuda, para evitar más tragedias. “Qué nos ayuden, que nos apoyen, ahora necesitamos, ya hemos perdido, nosotros aquí estamos sufriendo”, expresó Quispe.

“Estamos alerta a cualquier cosa, estamos tratando de salir ayudar y esperemos que la ayuda de la Alcaldía y el Ministerio de Defensa Civil no sea solamente un rato”, indicó a EFE la vecina Lourdes Dávalos.

La mujer expresó que el temor

es grande en los vecinos, por lo que ella junto a otros familiares ayudan en lo que pueden, sobre todo en las labores de reencauzar el río, ya que a pesar de que su casa está intacta por ahora, no quiere que otras se derrumben.

Contó que los vecinos se organizaron para realizar gaviones que son estructuras hechas de piedras para evitar el desborde del agua y que algunos alojan a otras familias que no tuvieron otra opción que salir de su hogar por el peligro latente.

“Es un sufrimiento verlos impotentes, sin poder hacer nada, no te puedes ir en contra del río, qué podemos hacer, ayer con sogas han bajado los varones y las mujeres pasábamos puras herramientas”, dijo Dávalos.

Decenas de soldados y el personal de la Alcaldía movieron la tierra con maquinarias para reencauzar el río aprovechando que no llovía, está situación se replicó en varios barrios paceños como Irpavi, Villa Copacabana, entre otros.

La ciudad de La Paz tiene



Obremos municipales trabajan cerca de casas colapsadas por la crecida de ríos en la zona Callapa / EFE

más de 300 ríos subterráneos y está construida en terrenos inestables, pues más del 70 % del área urbana está catalogada como “suelos de riesgo”, según información difundida en 2019 por la alcaldía.

A esta geología compleja se suman la temporada de lluvias y las construcciones ilegales sobre todo en áreas colindantes con municipios vecinos.

El secretario Municipal de Resiliencia y Gestión de Vulnerabilidades, Juan Pablo Palma, indicó esta semana que la cantidad de lluvia acumulada en febrero “ha superado la precipitación

más alta en los últimos 30 años”.

El Servicio Nacional de Hidrología y Meteorología (Senamhi) emitió una alerta roja por la crecida de ríos que afectarán varios ríos de La Paz.

Las lluvias no solo han afectado a La Paz, sino a otros departamentos del país, hasta ahora son 74 municipios afectados, ya son 206 viviendas afectadas, 456 fueron destruidas por inundaciones, desbordamientos de ríos y deslizamientos de tierra.

Ya son 37 personas fallecidas y 12.772 familias entre damnificadas y afectadas en el país, de acuerdo a datos de Defensa Civil.

# “Súper Feria” propone reducir aranceles para transporte

LA PATRIA

Desde la “Súper Feria”, se propone reducir los aranceles a la importación de insumos como repuestos, llantas, aceites y lubricantes. El objetivo es que el sector transporte, a nivel departamental y nacional, no insista en incrementar los costos de las tarifas de pasaje.

Richard Vásquez, presidente de la “Súper Feria”,



Richard Vásquez, presidente de la “Súper Feria” / LA PATRIA

lamentó la situación crítica que se vive en el país y, principalmente, en Oruro. Esto se debe a la determinación de los choferes de incrementar el costo del pasaje, sumado a la situación del dólar.

“El tema del dólar, que está hasta en 9,60 (bs), nos afectó bastante. Ahora, a nivel Oruro, se suma el tema del tarifazo que nos afecta en todo sentido. Como sector, dijimos que

si esto no se solucionaba, también nos íbamos a unir a la protesta. No era el momento para elevar el costo de pasajes. Sé que deberíamos trabajar esto en mesas de trabajo, pero no era el momento, dada la situación que estamos atravesando como departamento y país”, consideró.

## ARANCELES

Teniendo en cuenta que los choferes plantean un incremento de las tarifas de transporte debido a la elevación de los precios de repuestos, llantas, aceites y lubricantes, Vásquez propone bajar los aranceles para evitar un tarifazo.

“Si hay una rebaja de aranceles en el tema aduanero, creo que eso serviría bastante a nivel nacional para que la tarifa se mantenga. Pienso que sería

una estrategia o un plan de negocio hablar con la aduana para reducirlos. Así, automáticamente, bajaría el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y los

aranceles”, subrayó.

Por otra parte, enfatizó la importancia de que todas las instituciones de Oruro participen para trabajar en las mesas de

consenso sobre el tema del transporte urbano. De esta manera, podrán aportar con sus ideas y llegar a una solución que satisfaga a todos los sectores.

## A LA OPINIÓN PÚBLICA

LA SINDICATURA DE LA QUIEBRA DE LA SOCIEDAD CIVIL DE AERONAVEGACIÓN LLOYD AÉREO BOLIVIANO S.A. (LAB S.A.), TIENE A BIEN INFORMAR QUE LOS PREDIOS CONTIGUOS AL AEROPUERTO JUAN MENDOZA, SON DE PROPIEDAD DE LA EMPRESA FALLIDA EN UNA EXTENSIÓN DE 247 HAS. UBICADAS EN LA EX FINCA SEPULTURAS PAMPA DE VINTO, ACTUAL AEROPUERTO DE LA CIUDAD DE ORURO, PREDIOS ADQUIRIDOS A TÍTULO DE COMPRA Y VENTA EN EL CUAL SE HAN EMPLAZADO URBANIZACIONES IRREGULARES USURPANDO EL DERECHO PROPIETARIO, NO OBSTANTE DE CONOCER SUS OCUPANTES ACTUALES PLENAMENTE LA LEGALIDAD DE LA TITULARIDAD DEL DOMINIO PROPIETARIO, A LA FECHA A OBJETO DE EVITAR JUICIOS DISPENSIVOS U OTROS, CONVOCA A QUE SE PUEDAN APERSONAR AL PROCESO DE LA QUIEBRA, TRAMITADO EN EL JUZGADO PÚBLICO PRIMERO CIVIL Y COMERCIAL DEL DEPARTAMENTO DE COCHABAMBA (PALACIO DE JUSTICIA EDIF. PINTO PALACE, CALLE JORDAN N° 1542, ENTRE CALLE LANZA Y AV. SAN MARTIN), Y/O ANTE EL SÍNDICO DE LA QUIEBRA (LIC. M. WALTER ROCABADO - Cel. 616-81807).

Oruro, 25 de Febrero de 2024

  
Lic. M. Walter Rocabado Sánchez  
SÍNDICO  
LLOYD AÉREO BOLIVIANO S.A.  
Lic. M. Walter Rocabado Sánchez  
SÍNDICO  
LLOYD AÉREO BOLIVIANO S.A.



FALTAN MENOS DE

26  
DÍAS

- ✓ **Completamos la Actualización Cartográfica Estadística**, que por primera vez es completamente digitalizada para localizar tu vivienda de manera precisa
- ✓ **Estamos capacitando** a más de 700 mil censistas voluntarios
- ✓ **Despachamos las cajas censales** a cada departamento para distribuir las en todas las regiones

Saber cuántos somos,  
dónde vivimos y qué hacemos

**¡NOS AYUDA A CONSTRUIR  
UN GRAN FUTURO!**

